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“En mi tierra, lo que haya de ser será; y el 
puesto más difícil, y que exija desinterés 
mayor, ése será mío”.

José Martí

Isabel Graciela González Cár-
denas, presidenta de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular en Ca-
magüey, en uso de las atribuciones 
que le están conferidas en el Artículo 
No. 9 inciso a) del Reglamento de las 
Asambleas Provinciales del Poder 
Popular, aprobado por acuerdo del 
Consejo de Estado, de fecha 13 de 
septiembre de 1995:

CONVOCA
Para el día 22 del mes de junio del 

año en curso, a las 9:00 a.m. en la 
Escuela Provincial del Partido Cán-
dido González Morales, sita en Cir-
cunvalación norte, km 2½, en esta 
ciudad, a los efectos de celebrar la 
décima sesión ordinaria de la Asam-
blea Provincial del Poder Popular de 
Camagüey, correspondiente al XII 
Período de Mandato.

Se analizará la contribución territo-
rial del desarrollo local, el programa 
de la informatización de la sociedad, 
entre otros temas de interés.

• Principales dificultades: producción 
cañero-azucarera, programa de au-
toabastecimiento territorial, cumplimiento 
de las exportaciones planificadas, de las 
producciones físicas y de la circulación 
mercantil minorista.

• No hay buenos resultados en la cons-
trucción de viviendas. Hay que deste-
rrar la burocracia y la falta de atención. 
Persisten atrasos en la ejecución, en la 
entrega de la certificación de habitable 
y otros males que denotan poco segui-
miento.

• Instó a analizar el posible financiamien-
to de materias primas para la recupera-
ción de producciones de la Empresa Quí-
mica Revolución de Octubre, tan necesa-
rias para la sustitución de importaciones y 
evaluar los sistemas de pago para no per-
judicar a los trabajadores que garantizan 
otros renglones de gran demanda social.

• Distinguió como “potente y madura”, 
con una admirable vinculación con su so-
ciedad, a la Universidad camagüeyana, 
donde se afianza la voluntad de desarro-
llar un Parque Tecnológico.

• Algunas noticias: asignación de una 
guagua Diana para el transporte del mu-
nicipio de Santa Cruz del Sur y de 10 
mototaxis destinados a la ciudad de Ca-
magüey; mejoría del servicio de telefonía 
móvil con el arribo de 30 radiobases a 
instalar próximamente —28 de ellas en la 
cabecera provincial—; conexión a la red 
de redes de 100 centros educacionales 
antes de iniciar el curso escolar 2019-
2020, y apertura de las carreras de inge-
nierías Química, Eléctrica y Mecánica en 
Nuevitas.

Con la 
vergüenza 

como 
principal 
recurso

“En la tierra donde nació Ignacio Agramonte podrán 
faltar recursos materiales, pero nunca faltará el recurso 
moral ni la vergüenza. Y si nos preguntan ¿cómo vamos 
a vencer? Vamos a vencer con la vergüenza de los cama-
güeyanos y con la vergüenza de los cubanos”. Con tal 
certeza concluyó Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presiden-
te de los Consejos de Estado y de Ministros, el resumen 
de los dos días de recorridos de trabajo de su equipo de 
Gobierno por Camagüey.

El Presidente insistió en que esta no es una visita suya, 
sino parte de la agenda del Consejo de Ministros para 
apreciar el quehacer de los camagüeyanos en programas 

económicos y sociales, revisar las orientaciones del ante-
rior chequeo, señalar las áreas con mayores dificultades 
e identificar experiencias a socializar en otros territorios. 
En correspondencia, informaron de sus inspecciones va-
rios de los 16 ministros, cinco viceministros y presidentes 
o representantes de institutos y grupos empresariales, 
quienes intercambiaron con estudiantes, trabajadores y 
pobladores de todos los municipios.

Díaz-Canel explicó las complejidades del momento 
actual de Cuba, con un recrudecimiento del bloqueo de 
Estados Unidos expresado en el incremento de las medi-
das extraterritoriales y las sanciones financieras, y cierto 

desabastecimiento debido a la no disponibilidad de finan-
ciamientos oportunos, la inestabilidad de las industrias 
procesadoras de soya y harina, y la concentración de la 
obtención de carne de cerdo en el sector no estatal, con 
mentalidad importadora del pienso. 

Ello demandará una más adecuada gestión de Gobier-
no: mayor vinculación con la gente y sus opiniones, me-
nos inercia y chapucerías; fortalecimiento de la empresa 
estatal, que el encadenamiento productivo sea planifica-
do y no una consigna de moda; y defender dentro del 
concepto de resistencia la idea del desarrollo y la convic-
ción de victoria.
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Por Malena Alvarez Julín 

Algo así como el encuentro en-
tre dos de los epicentros ac-
tuales de la vida de Luis Car-

los Céspedes ocurrió aquel día del 
año 1983. Llegaron él (recién estre-
nado en el medio de comunicación) 
y sus colegas al hospital pediátrico 
Eduardo Agramonte Piña para gra-
bar el programa Ambiente juvenil, 
que durante casi cuatro décadas 
transmitió Radio Cadena Agramon-
te. Por razones lógicas, teniendo en 
cuenta el motivo por el cual estaban 
allí, les explicaron que los niños he-
mofílicos —padecen dificultades en 
la coagulación de la sangre— nece-
sitan del aporte de personas sanas.

Dos años antes, pese a los temo-
res de su madre Celia, ya él había 
decidido donar la suya, como un 
gesto noble de ayuda a quienes 
la necesitaran. Pero esta experien-
cia influyó en su definitivo conven-
cimiento. “Yo no había entendido 
completamente la dimensión gigan-
tesca de la donación hasta ese mo-
mento”. Viaja en el tiempo y reme-
mora: “Cuando comencé, integraba 
una brigada especial de los Comités 
de Defensa de la Revolución (CDR), 
al igual que muchos jóvenes, y nos 
convidaron a sumarnos. Terminaba 
el Servicio Militar y retomaba mi par-
ticipación activa en el barrio. Tenía 
21 años. 

“A partir de esa primera vez con-
tinué el seguimiento, por ese en-
tonces, anual, luego, cada seis me-
ses, y ahora cada tres”. Recuerda 
la época en la cual se inició como 
donante de sangre, la labor rectora 
que en bien del humano programa 

desempeñaban los CDR, y por eso 
considera muy importante en la ac-
tualidad el rol de esa organización 
de masas como impulsora de ese 
tipo de acciones voluntarias y en 
la difícil tarea de deconstruir falsas 
creencias.

“Todavía hay desconocimien-
to. Muchas personas piensan que 
donar sangre puede ocasionarles 
daños a la salud. A eso se suman 
mitos según los cuales si dejamos 
de hacerlo se altera la presión arte-
rial o aparecen dolores de cabeza.
No es así. Simplemente debemos 
tener precauciones: evitar la inges-
tión de medicamentos no indicados 
por especialistas y el consumo de 
bebidas alcohólicas en días cerca-
nos al de la donación, y descansar 
la noche anterior. Resulta necesa-
rio educar a la población en esos 
y otros conocimientos”, opina él, 
quien acumula ya 59 años de vida y 
cerca de 150 donaciones, contando 
la de hace apenas una semana, en 
el policlínico José Martí. 

De la necesidad de reconocer en 
los vecindarios y centros de traba-
jo a los donantes de sangre, Luis 
Carlos también tiene mucho por 
decir. “En ocasiones esta contribu-
ción pasa inadvertida. Debemos 
motivar desde las administraciones 
y desde el barrio, así podríamos 
contribuir a la captación de per-
sonas, de jóvenes, para garantizar 
la continuidad del programa. Este 
movimiento no puede desaparecer, 
estaría muriendo una parte de la 
Revolución”. 

Afortunadamente, no es el único 
de la zona 29 (incluye las calles Ver-
ges, Palma y Rosario, desde San 
Martín hasta Quiñones) comprome-
tido con la vida de otros. Unas 20 
personas residentes en esas arte-
rias de la ciudad también contribu-
yen a salvar, según contó él a esta 
periodista. 

La pasión por la radio y el deber 
de ciudadano confluyeron en Luis 
Carlos hace más de tres décadas. 
Hasta hoy, esa unión continúa in-
tacta.

Marcial Hinojosa también co-
menzó desde muy joven a donar 
sangre, tenía solo 18, e iniciaba su 
experiencia en el Servicio Militar. 
Nació en Guantánamo, entre los 26 
y 27 años llegó a Camagüey, y aquí 
se sumó al movimiento. 

En su diálogo con Adelante, allá 
en el “Modelo”, manifestó su volun-
tad y la de otros amigos de ese 
reparto para atender siempre al 
llamado de Salud, como lo ha he-
cho ya en circunstancias difíciles: 
dos veces en esta provincia, y 
también cuando vivía en el orien-
te del país. 

Sin embargo, Marcial considera 
insuficiente el estímulo a las perso-
nas que como él dan vida al próji-
mo. “En las asambleas de rendi-
ción de cuenta del delegado a sus 
electores aquí en mi circunscripción 
(117, de la zona 273) siempre re-
cibimos el reconocimiento; pero 
podrían ofrecerse otras iniciativas. 
Antes teníamos la opción, por ejem-
plo, de pasar un día agradable con 
la familia, pagando un módico pre-
cio, en algún centro recreativo de la 
ciudad. 

“En la brigada de donantes de 
esta zona éramos 18 y quedamos 
siete. Yo creo que una de las causas 
fundamentales de esa disminución 
es la falta de incentivos”. 

Marcial, como Luis Carlos, ha 
donado su sangre más de cien ve-
ces, y muchos más han de ser los 
rostros que ambos han contribui-
do a iluminar. Sí, hay gestos que 
salvan.  

Por María Delys Cruz Palenzuela

Cuando el 5 de junio de 1895 Máximo Gómez cruza-
ba el río Jobabo, límite entre los territorios de Las 
Tunas y Camagüey, llegaba con el propósito de 

reverdecer los días de la lucha de la Guerra de los Diez 
Años, cuando tuvo que asumir la jefatura de la División 
luego de la caída en combate del Mayor General Ignacio 
Agramonte y Loynaz. 

Aquí había desarrollado a plenitud sus cualidades como 
jefe militar al mando de las fuerzas de caballería entre-
nadas para operaciones ofensivas, sobre todo durante 
los años 1873 y 1874, inscriptos como los más difíciles, 
pero con resultados exitosos, en los que le acompañaron 
valerosos combatientes como Henry Reeve, Goyo Bení-
tez, Ángel Castillo, los Rodríguez, los Molas, los Luaces, 
y otros jefes, quienes junto a las fuerzas orientales y villa-
reñas coadyuvaron a conquistar trascendentales hazañas 
combativas.

Convocado por José Martí para organizar la Guerra Ne-
cesaria, desempeñó un papel decisivo en la unión de los 
patriotas en torno al Partido Revolucionario Cubano;  jun-
to a nuestro Héroe Nacional firmó el Manifiesto de Monte-
cristi, el 25 de marzo de 1895, y 17 días después desem-
barcaron por Playita de Cajobabo, en Guantánamo.

Existía una especie de compromiso táctico entre el 
antiguo jefe y los camagüeyanos; el plan de la Fernan-
dina contemplaba la incorporación de Gómez y Martí a 
la guerra desde Camagüey.  A pesar del fracaso de este, 
su llegada aquí coincidió con el alzamiento de Salvador 
Cisneros Betancourt al frente de un grupo de jóvenes el 5 
de junio de 1895.

Algunos historiadores cuestionan la fecha tardía de esta 
determinación, teniendo en cuenta que desde el 24 de 
febrero se había reiniciado la lucha. Las críticas recibidas 
por haber sido escenario para la firma del Pacto del Zan-
jón que dio fin a la Guerra Grande, unido a cierta reticen-
cia de algunos jefes de aquella contienda a asumir la nue-
va, incluso con afiliaciones al Partido Autonomista, y otras 
causas, resultan justificaciones poco fundamentadas.

En el libro El Tercer Cuerpo de Ejército en la Guerra del 
'95, el profesor e investigador Avelino Fernández afirma, 
entre varias razones, que la renaciente burguesía cama-
güeyana se oponía a la Revolución, fundamentalmente, 
por el miedo a perder sus riquezas, especialmente los 
azucareros y hacendados ganaderos, situación bien co-
nocida por José Martí, quien se percató de la dicotomía 
entre los escépticos viejos combatientes y la convicción 
independentista del pueblo.

En realidad, la mayoría esperaba por la llegada de El 
Generalísimo para secundarlo. 

Al arribar a Camagüey, Gómez se sintió feliz de encon-
trarse con el Marqués, el viejo caudillo que volvía a la lu-
cha a pesar de sus años, junto al que creó las condiciones 
para que Antonio Maceo transitara sin contratiempos  me-
ses después por este territorio, en su marcha invasora y 
victoriosa hacia Occidente.

 ¿Cuál fue el secreto de sus éxitos? ¿ Por qué siempre la 
fortuna le sonrió a sus empresas?

El propio Gómez, sin tenerlo en cuenta, en una carta 
íntima escrita a Gonzalo de Quesada en 1894, responde:

“... yo sé donde el jején puso el huevo en Cuba. Sé don-
de está la novilla más gorda y la mejor aguada. Sé a qué 
hora el español se encandila, y a qué hora es más pesado 
su sueño. Asimismo sus instantes de miedo, para enton-
ces, volverme yo un bravo atrevido; pronto conozco su 
osadía para, prudente, dejarla pasar (...)  No es muy fácil 
sorprenderme porque en la guerra siempre marcho con 
miedo atroz a la derrota más que a la muerte…”.

Falleció el  17 de junio de 1905. A decir de Raúl Roa: “Se 
le rindieron honores de presidente. Su pérdida conmovió 
a toda Cuba. Una multitud inacabable acompañó a pie, 
llorosa y desconcertada, el féretro, envuelto en la Enseña 
Nacional, novia de sus amores, hazañas y gallardías”. 

Gómez,
las guerras
y el Camagüey

Gestos que salvan

Son más de 9 800 los donantes activos en esta provincia, 
sede nacional de las celebraciones por el Día Mundial del 
Donante de Sangre (14 de junio). 

Suman aquí más de 12 500 extracciones voluntarias, que 
superan lo planificado para esta etapa, y por siete años con-
secutivos se cumplen los planes de entrega. Pero la cuenta 
más importante es la de las miles de personas que preser-
van sus vidas gracias al humanismo de seres anónimos.

La jornada incluyó visitas de los donantes a las salas de 
oncología, hematología y hemodiálisis del hospital pediá-
trico Eduardo Agramonte Piña. “Si yo pudiera darles un 
pedazo de mi corazón se los diera sin pensarlo”, les dijo, 
agradecida, Damarys Teófilo, una madre de Ciego de Ávila, 
en nombre de pacientes y familiares.

El acto por la fecha lo presidió el Ministro de Salud Públi-
ca José Angel Portal Miranda.
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Por Yanisleidy Prado Rojas. Foto: Leandro Pérez Pérez

Padre no es el que dona la 
materia prima, llama una 
vez en seis meses, aparece 

cada 14 y “resuelve”con 50 pesos 
la relación con su descendencia. 
El padre educa, enseña, se des-
vela por las madrugadas si hay 
fiebre, está al tanto de las tareas y 
los amigos, guarda para la cría el 
mejor bufet. El padre, aun cuan-
do no vive en casa, está presente 
cada día y hace sentir su apoyo, 
su preocupación, su cariño.

DESDE LA CIENCIA
“Los niños necesitan del cui-

dado de los dos progenitores”, 
comenzó a disertar sobre la pa-
ternidad la doctora Norkis Casal 
Rodríguez, Máster en Psicología 
Clínica, quien comparte su tiem-
po de trabajo entre el Centro para 
diabéticos y el equipo multidisci-
plinario de la sesión de Familia de 
los tribunales municipal y provin-
cial.

“Salimos de la familia tradicio-
nal, no solo por los divorcios o 
las producciones independien-
tes. Incluso en los matrimonios, 
hay madres ausentes por diver-
sas razones y los papás asumen 
la crianza. El padre de nuestros 
días ya no es solo el de la calle o 
el proveedor, sino el de la casa, 
que comparte labores domésti-
cas, participa en la educación de 
los hijos, ayuda en las tareas de 
la escuela...

“En el dibujo de familia, aun el 
niño grande pinta a papá y mamá 
como primeras figuras porque 
las quiere tener como familia. Por 
eso es importante, ante una sepa-
ración traumática, no negar que 
existe un progenitor aunque este 
no participe como una quisiera; 
no podemos etiquetarlo como 
malo. Hay que explicar ‘tú tienes 
papá, llámalo; hazle un dibujo; ya 
vendrá, aunque al mismo tiempo 
puedes contar con tío, con abue-
lo, con tu padrastro’, —también 
importante en la crianza como 
papá en paralelo, no sustitutivo. 
Lo ideal sería que sintiera a su 
papá siempre presente aunque 
no vivan en la misma casa, que 
haya buena comunicación. 

“Hay que educar a los varones 
para ese rol. A veces quieren ser 
padres pero parecen incapacita-
dos porque eso no ha sido parte 
de su aprendizaje. Si desde pe-
queños se les asignara adecua-
damente el rol de papás en el jue-
go de las casitas, contribuiríamos 
a que se familiaricen en poner un 

pañal, en cargar a un bebé, en 
dar cariño. 

“Pasa que en la escuela o en el 
hogar lo llaman las veces que el 
niño se porta mal y deviene en fi-
gura represiva. Evitemos al papá 
ogro, al que castiga. Asimismo,  
que cuando el padre diga que 
llegará tarde porque le van a po-
ner la pañoleta a su hijo o lo va a 
llevar al médico, el centro laboral 
lo autorice, porque a veces cues-
tionan: ¿el niño no tiene madre? 

Desde la concepción del em-
barazo y para toda la vida, debe 
estar papá allí. Yo incluso sueño, 
al igual que nuestros programas 
de Salud, con que participe en el 
parto”.

¿QUÉ DICE LA LEY? 
En principio, ambos padres 

tienen iguales derechos y debe-
res respecto a sus hijos desde 
el punto de vista afectivo y ma-
terial. “En la nueva Constitución 
se incluyó un capítulo dedicado a 
las familias, en el que no solo se 
presta atención a la maternidad. 
Se trabaja ahora en una actuali-
zación del Código de Familia.

“También hay que hablar de 
los abuelos como figura pater-
na, porque hoy no pocos niños 
quedan a su amparo, y aunque 
como Tribunal les prestamos mu-
cha atención, legalmente nada 
los respalda”, comenta Yamilka 
Torriente Hidalgo, jueza de la 
sección de Familia del Tribunal 
Municipal.

La ley exige al padre la obliga-
ción de dar alimento, ello incluye 
lo indispensable para satisfacer 
las necesidades de sustento, ha-
bitación y vestido, y en el caso de 
los menores de edad los reque-
rimientos para la educación, la 
recreación y su desarrollo.

En los tribunales de familia 
se ventilan derechos y deberes 
como el divorcio por justa causa 
y el proceso de alimento, en el 
cual se definen la guarda y cuida-
do y el régimen de comunicación 
del no guardador, que en mayoría 
son los padres, explica María de 
la Caridad Puig Pérez, jueza de 
la sección Civil del Tribunal Mu-
nicipal.

“Tratamos de que prime el 
acuerdo entre los adultos y se les 
aconseja qué pasa de no ser así. 
El niño necesita en su educación 
y normal desarrollo la presencia 
de ambos, y la condición de pa-
dre no es discutible en ningún 
proceso judicial”.

Por lo general —explican las 
juezas— las madres llegan bus-
cando la ayuda económica en los 
casos en que ellos se desentien-
den. Lamentablemente al padre 
ausente no se le puede imponer 
que se preocupe, dé afecto, par-
ticipe en la crianza del hijo. Ello 
depende de los sentimientos.

“Sin embargo, siempre resalta-
mos que la presencia es más im-
portante que lo material, y ellos-
deben colaborar desde que sus 
hijos están en el vientre, agrega 
Lilia Fernández Rodríguez, jue-
za de la sección de Familia. No 
resultan excepcionales los ca-
sos en los cuales papá recibe la 
guarda y cuidado. Se les otorga 
sin prejuicios, porque velamos 
por el interés superior del niño, 
que nada tiene que ver con los 
sexos”.

UN HOMBRE QUE ROMPIÓ 
“LA REGLA” 

Maikel Cabrera Pereda es uno 
de los dos hombres que en la pro-
vincia se han acogido al beneficio 
de la “licencia de paternidad” que 
desde el 2003 puso en vigencia 
el Decreto-Ley No. 234, De la 
Maternidad de la Trabajadora, al 
refrendar que no solo ella puede 
solicitar la licencia para cuidar a 
sus hijos tras el nacimiento, sino 
también el padre pasados los 
tres primeros meses de lactancia 
materna.

Él y su esposa, Liset Sánchez, 
no lo habían planificado así, pero 
la familia estaba pasando un mo-
mento difícil y esa fue su mejor 
manera de contribuir.

“Nació mi segundo niño, el 
primero de este matrimonio, y 
mi esposa que es estomatóloga 
empezaba la especialidad. Yo tra-
bajaba en Transtur en Santa Lucía, 
me levantaba sobre las 4:20 a.m. 
y regresaba caída la noche porque 
dependía de la guagua de los tra-
bajadores. Liset ganaba más que 
yo y el niño ya no lactaba; acor-
damos quedarme yo con él para 
que ella no detuviera su desarro-
llo profesional”.

—¿Cómo resultó?
—Bueno… eso lleva una pre-

via, como el Servicio Militar. 
Como yo me levantaba tempra-
no le preparaba la leche, el agua 
hervida, esterilizaba los pomos, 
ponía al niño a orinar. Así Liset 
descansaba un poco más por-
que en esa etapa, para la madre 
importa cada minuto de sueño. 
Aun así tuve que aprender cómo 
se ponía el pañal, las dosis para 

su alimentación... Y conté con el 
apoyo de mi suegra, mi mamá y 
mi cuñadita.

—¿Sentiste presión social de-
bido a esa decisión?

—El choteo es de esperar, más 
si uno rompe con la regla, pero 
no me sucedió, al contrario. El 
director de Transtur me apoyó 
mucho. Las mujeres han luchado 
por la igualdad, pero al revés no 
funciona del mismo modo. Eso 
de que padre es cualquiera es 
mentira, para que haya madre 
tiene que haber un padre, inclu-
so en las ‘producciones indepen-
dientes’. Lo que no siempre se 
nos da nuestro valor. Mira, Arte 
para Mamá se celebró por todo 
lo alto en el Recinto Ferial, sin 
embargo, a Arte para Papá se le 
dedicó un pequeño espacio en 
una librería.

—¿Y cuando te quedabas 
solo con él?

—Mientras le velaba el sueño 
lavaba los paños, la ropa... pero 
a esa hora te tocan a la puerta, 
tienes que atender el teléfono. 
Para el almuerzo estaba alguien 
más aquí, aunque luego nos que-
dáramos solos de nuevo hasta la 
tarde.

“Aprendí lo importante de dis-
frutar cada etapa de la vida del 
niño: ver su primera risa por la 
mañana, cómo le van saliendo 
los dientecitos, cuando te toma 
del dedo y lo aprieta. Como pa-
dre no me era grato irme, dejarlo 
durmiendo y llegar y verlo dormi-
do. Aprendí que papá también es 
importante y que ambos deben 
complementarse, que al acabar-
se una relación no debe afectarse 
el vínculo con el hijo.

—Esa experiencia la tenías
—Sí, y creo que la otra mamá 

no me considera mal padre, te-
nemos buenas relaciones. Cada 
15 días lo traigo para que pase 
el fin de semana con nosotros, la 

semana de receso, tiempo de las 
vacaciones, lo llamo casi  a dia-
rio. Su madre se ha operado dos 
veces y lo hemos tenido aquí, soy 
yo quien le revisa las tareas, la le-
tra, la ortografía. Cuando lo reco-
jo en la escuela igual estoy pen-
diente de todo. Tengo la suerte 
de que los dos niños se adoran. 
No hay celos. Ambos nacieron el 
mismo día, el 28 de octubre, se 
llevan exactamente 5 años. Com-
parten hasta el nombre, porque el 
mayor se llama Maikol Alejandro 
y el pequeño Alejandro Magno.

—Algún momento que te haya 
marcado...

—Como papá lo que más me 
marcó fue el primer momento en 
que me acerqué a sus cunitas 
acabados de nacer, la primera 
vez que los vi. Con el pequeño 
fue mucho más duro porque es-
taba en incubadora, con los ojitos 
tapados, esos 18 días hacían que 
aumentaran las ganas de tener-
lo en casa. Me hubiera gustado 
estar en los partos; creo que las 
mujeres quisieran que estuviéra-
mos, que les acariciáramos la ca-
beza mientras sufren los dolores, 
apretársela cuando son más fuer-
tes. Ese toque hace falta.

—Como padre, ¿qué es lo 
que más deseas?

—Que la vida me dé tiempo 
para transmitirles lo que sé. No 
aspiro a que sean perfectos, ellos 
cometerán sus propios errores, 
fracasarán, les voy a pelear… 
pero que la vida me alcance para 
convertirlos y verlos crecer como 
hombres de bien, que luchen por 
lo que piensan. Intentaré llenarles 
los vacíos que me quedaron a 
mí, porque mis padres tampoco 
fueron perfectos ni tenían un ma-
nual. Y escucharlos que siempre 
me digan papá.

Defi nitivamente, ¡no es cualquiera!

La paternidad, una elección

Según  Norkis Casal Rodríguez, 
Máster en Psicología Clínica, algu-
nos eluden la responsabilidad de 

ser papá, y conozco a quien se victimiza 
y se declara engañado o usado, como 
si no hubiera participado consciente-
mente en el acto de creación sin protec-
ción alguna.

Entonces la “culpa” recae sobre la 
mujer, que además sufre las exigencias 
de alguno de los métodos para inte-

rrumpir el embarazo, y es cuestionada 
si interpone la más mínima objeción. 
Sin embargo, también existen métodos 
anticonceptivos para el hombre, uno 
tan común y fácil de encontrar como el 
preservativo, y otro, considerado entre 
los más eficaces a largo plazo y  mucho 
menos costoso que la esterilización fe-
menina: la vasectomía.

Esta consiste en la ligadura de los 
conductos deferentes, encargados 

de llevar los espermatozoides de los 
testículos a la uretra, desde donde se  
eyaculan.

Como no es una castración —pues 
no implica la eliminación o destrucción 
de los testículos— no afecta el deseo, 
la excitación, la erección, el orgasmo 
ni la satisfacción en la mayoría de las 
parejas, ni suele acarrear trastornos 
a corto ni a mediano plazo. Tampo-
co exige de una larga recuperación, 

en unos cuatro o cinco días pueden 
reanudarse las relaciones sexuales e 
incluso antes las actividades laborales 
y sociales.

La aceptación de esta intervención 
quirúrgica en el mundo es baja, en 
lo general por el machismo, pero las 
consultas de Urología y Planificación 
Familiar en Cuba pueden orientar al 
respecto a quienes consideren la de-
cisión.
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El vicepresidente de los Con-
sejos de Estado y de Minis-
tros Roberto Morales Ojeda, 

dialogó con estudiantes y profe-
sores de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loy-
naz. El rector de la casa de altos 
estudios, Santiago Lajes Choy, 
dio a conocer los principales 
logros científicos de la institu-
ción, así como los más de 100 
proyectos de investigación vin-
culados al desarrollo socioeco-
nómico local.

La Universidad de Ciencias Mé-
dicas Carlos J. Finlay, encargada 
de la formación científica del per-
sonal de la salud de este y otros 
territorios, también fue punto de 
encuentro con docentes y jóve-
nes estudiantes. 

Los intercambios llegaron has-
ta el Instituto Politécnico Ferrovia-
rio Cándido González Morales, 
donde 1 266 jóvenes estudian 
para convertirse en técnicos de 
nivel medio u obreros calificados 
en 20 especialidades. 

Roberto Morales Ojeda visitó 
además la escuela pedagógica 
Nicolás Guillén Batista, que prevé 
un plan de ingreso para el próxi-
mo curso escolar de 635 plazas 
para jóvenes de toda la provincia 
que culminan la enseñanza se-
cundaria y desean convertirse en 
maestros primarios.

Hasta el momento, 568 de esas 
plazas han sido otorgadas, una 
de las mejores cifras de los últi-

mos años de la escuela. Eso, más 
los 313 jóvenes que se gradúan 
de maestros este curso, indica la 
ligera mejoría en las estrategias a 
nivel provincial para garantizar la 
cobertura docente.

Los servicios de salud pública 
fueron prioridades del Vicepre-
sidente. Durante la visita guber-
namental, recorrió el hospital 
provincial docente de Oncología 
María Curie, que brinda sus ser-
vicios a personas de esta provin-
cia, de Ciego de Ávila y de Las 
Tunas. Aunque las tumoraciones 
malignas constituyen la segun-
da causa de muerte en Cuba, en 
Camagüey se ubican en el primer 
puesto. El diagnóstico y abordaje 
tempranos del cáncer son vitales 

para ofrecer mejores pronósticos 
de evolución a sus pacientes.

Roberto Morales Ojeda recorrió 
las salas del Centro Médico Psico-
pedagógico Henry Reeve, ubica-
do detrás del hospital provincial 
clínico quirúrgico docente Amalia 
Simoni y muy cerca del Centro de 
Ingeniería Genética y Biotecnolo-
gía (CIGB) de Camagüey. Creado 
en 1981 para la atención a niños 
y adolescentes con necesidades 
educativas especiales, hoy el cen-
tro alberga a 167 personas mayo-
res de 18 años. 

En el CIGB, Morales Ojeda con-
versó con trabajadores de la ins-
titución que cumplirá 30 años de 
fundada el próximo 25 de julio. 
Su director, el doctor en Ciencias 

Nemesio González Fernández, 
destacó la labor del colectivo 
dentro del sistema de la biotec-
nología en Cuba.

En el caso de la vacuna Porvac, 
contra el cólera porcino, la de-
manda nacional es de diez millo-
nes de dosis para dar cobertura 
a toda la masa animal del país. 
Ello conllevaría una inversión de 
alrededor de tres millones de dó-
lares y resultaría en el incremento 
de la carne de cerdo en el merca-
do nacional. Este año, comentó 
González Fernández al Vicepresi-
dente cubano, se pudieran obte-
ner hasta 1,7 millones de dosis, 
pero solo se podrá sobrepasar la 
cifra de dos millones en el 2020.

También el doctor en Ciencias 
Jesús Junco Barranco, jefe del 
proyecto de investigación sobre 
el cáncer de próstata, actualizó a 
Morales Ojeda sobre los ensayos 
clínicos realizados y que sugie-
ren una mejoría en los pacientes 
con esa enfermedad maligna que 
se han sometido al novedoso 
tratamiento.

Sobre los desafíos en los cam-
pos de la ciencia, la salud y la 
educación, Morales Ojeda recor-
dó: “Tenemos como ejemplo lo 
realizado por Fidel: si se pudo 
antes, se podrá ahora”. 

•Adrián Loucraft Llanes

•Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Al mejoramiento de las condiciones de vida y faena 
de los trabajadores hidráulicos y la exigencia por la 
calidad del suministro de agua a las personas, pres-

tó atención la vicepresidenta de los consejos de Estado y 

de Ministros, Inés María Chapman Waugh, en los munici-
pios de Guáimaro, Nuevitas y Camagüey.

En Guáimaro, conversó con protagonistas e indicó al-
ternativas de  dirección, control y diversificación para ele-
var el salario medio por resultados eficientes en el servicio 
a una población de  más de 20 000 habitantes beneficiada 
por el sistema de abasto.

Dirigentes y trabajadores de esa unidad se comprome-
tieron a eliminar en el segundo semestre  las pérdidas 
económicas actuales con gestiones laborales-financieras 
eficientes; poner en marcha la planta de tratamiento de 
agua Enrique Hart para el venidero 26 de Julio, cuyos fil-
tros y conexiones se rescatan con recursos nacionales en 
evitación de importaciones, y reparar baños e instalacio-
nes principales de la  sede local administrativa  para el 10 
de agosto, Día del Trabajador Hidráulico.

Estuvo también en el último tramo de 11 kilómetros de 
la nueva conductora Cubano-Búlgara  que completará los 
29 kilómetros desde ese embalse hasta la potabilizadora 
de la ciudad de Camagüey y la de  Nuevitas, inaugurada 
en el año 1974, donde pese a diversas acciones construc-
tivas ejecutadas, se prevé una necesaria inversión capital 
a partir del próximo año.

En la norteña comarca la representante gubernamen-
tal dialogó con trabajadores del gremio de diversas ge-
neraciones en la búsqueda de soluciones laborales y en 
pos de incrementar la calidad del abasto de agua y co-
rregir salideros. Visitó la confortable vivienda de Manuel 
Andreu, subsidiado del huracán Irma, cuyo inmueble fue 
construido en un año por su cuñado Ernesto Gallardo 
“Aguacatón”, valvulero del acueducto en ese municipio. 

Con vecinos del cercano barrio Pastorita, cruzó pala-
bras sinceras y cordiales y supo así de las  deficiencias en el 
suministro del agua potable, en su mayoría con solución en 
el propio territorio si prima una mayor preocupación, ocupa-
ción y exigencia administrativa, con la participación popular, 
según  manifestaron los propios habitantes del lugar.

El jueves, la Vicepresidenta de los Consejos de Esta-
do y de Ministros, coincidió en la potabilizadora de Ca-

magüey, con la  llegada del presidente cubano, Miguel 
Díaz-Canel, en la planta de tratamiento de agua para 
más de 246 000 residentes y organismos estatales de 
la capital provincial, donde se termina la ejecución del 
tercer módulo que permitirá bombear a las redes de 
distribución 1 800 litros por segundo de un líquido de 
mayor calidad.

A ambos dirigentes del Estado cubano, el ingeniero Luis 
Palacios Hidalgo, especialista de inversiones del Insti-
tuto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) y otros 
representantes del organismo en Camagüey, les expli-
caron que la ejecución de la tercera capacidad permi-
tirá hasta principio del 2020 reparar los dos módulos 
en funcionamiento y otras líneas del vital proceso de 
purificación hídrica, en tanto crecerán las redes distri-
butivas en zonas suburbanas carentes hoy del impor-
tante servicio.

Acompañada por  las autoridades políticas y del Poder 
Popular de cada municipio y por Antonio Rodríguez Ro-
dríguez, presidente del INRH, Chapman Waugh distinguió 
avances del sector hidráulico desde su anterior visita en 
noviembre del 2018 al mayor territorio cubano.

•Rolando Sarmiento Ricart

•Fotos: Orlando Durán Hernández

“Tenemos como ejemplo lo realizado por Fidel”

Intercambio piel a piel sobre el agua
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El primer vicepresidente cubano, Salvador Valdés 
Mesa, recorrió unidades de gran impacto en la pro-
ducción de alimentos y en el aseguramiento de pro-

cesos industriales y de la zafra.
Constató el modelo de gestión en el punto de venta de 

Altagracia que les permite pagar directo a quienes llevan 
los productos de patios, parcelas y huertos. Por esta mo-
dalidad, este año han obtenido 273 004 pesos, el 63 % de 
su plan.

En la comunidad agrícola La Lucha y en la Unidad Em-
presarial de Base Victoria 1, de la Empresa Agropecuaria 
Camagüey, visitadas en compañía del ministro de la Agri-
cultura, Gustavo Rodríguez Rollero, orientó perfeccionar 
los sistemas de pago y la vinculación de los obreros a las 
máquinas. En La Lucha reconoció los resultados con muy 
poca ayuda tecnológica.

A su paso por la Empresa Pesquera Camagüey conoció 
de la diversificación en 36 renglones, más la exportación 
de 200 toneladas (t) de tenca HG, y dos de vejiga natato-
ria. La experiencia suma, de forma experimental, 20 t de 
tilapia 2E. 

La rama azucarera “no se puede perder. De allí salen 
alimentos para humanos y animales, generación de ener-
gía, derivados y productos químicos”, dijo en los Talleres 
Especializados Camagüey División Talleres Lenin, donde 
conversó con los trabajadores y valoró el compromiso 
de mejorar la industria azucarera a partir de la sosteni-
bilidad. En el laboratorio de transferencia de embriones, 
de la Empresa Genética Rescate de Sanguily, supo de 
su reconocimiento como la mejor entidad de genética de 
carne en el país, y la promoción, lograda ya, de los cinco 
sementales previstos para el 2019.

Al chequear el desarrollo de la ganadería, instó a ha-
cerla sostenible. Señaló la necesidad de buscar créditos 
blandos con recuperación a largo plazo, aumentar la pro-

ducción estatal de carne porcina, y trabajar para sustituir 
importaciones, “A la agricultura vamos a meterle con todo, 
pero hay que sembrar y poner en el centro de la atención 
la tierra y los animales”.

Con los titulares de varios ministerios y sectores se de-
batió sobre la obtención de alimentos y el desarrollo de 
las potencialidades productivas, pues por el autoabas-
tecimiento territorial no se alcanzan los niveles estable-
cidos de 30 libras per cápita, así como la deuda de la 
provincia con la circulación mercantil de 40 millones de 
pesos. Daniel Iglesias, vicepresidente del Consejo de la 
Administración Provincial, señaló que se trabaja en lo-
grar una mejor explotación de las capacidades internas, 
y ampliar las ofertas y servicios; así como la reclasifica-
ción de los productos ociosos y de lento movimiento.

Un aspecto que abordó la titular del Mincin dada la 
compleja situación que enfrenta el país en el orden de los abastecimientos fue que los productos liberados no pueden 

ser colocados en un único mercado Ideal, “deben dispersar-
se para que la población pueda llegar más fácil a ellos, inclu-
so se pueden llevar a las bodegas”.

El Primer Vicepresidente cubano señaló que la produc-
ción de alimentos requiere de gran responsabilidad, exi-
gencia y control.

Seguidamente, los visitantes recibieron una actualiza-
ción de los 128 proyectos de iniciativa local de la provin-
cia. En este punto conminó a la búsqueda permanente 
del encadenamiento productivo.

Durante el jueves Valdés Mesa recorrió instalaciones de 
interés económico y discutió asuntos vinculadosladosla-
dos al uso del combustible.

•Carmen Luisa Hernández Loredo. 

•Fotos: Leandro Pérez Pérez

Producción de alimentos: 
organización, seguimiento y control

El primer vicepresidente pudo constatar los 16 productos de cultivos 
varios y de minindustrias que ofertaban ese día en Altagracia. Les 
señaló que deben continuar perfeccionando la gestión de venta.

En talleres Lenin apreció el nuevo laboratorio de bombas de 
inyección marca Bosch. 

Ulises Rosales del Toro, vi-
cepresidente del Consejo 
de Ministros, revisó progra-

mas de producción de alimentos 
y debatió sobre el manejo del 
capital humano en varios secto-
res de la sociedad camagüeyana 
para evitar malformaciones en la 
fuerza laboral y disminuir la co-
rrupción. 

Como parte de su agenda de trabajo 
recorrió además entidades de los mi-
nisterios de Justicia, Comercio Interior, 
la Industria Alimentaria y la Agricultura. 

En el Instituto Politécnico de Econo-
mía Cándido González Morales, el Hé-
roe de la República de Cuba recalcó la 
importancia de iniciar temprano la for-
mación vocacional. Se preocupó por 
la imprevisión en la solicitud de plazas 
para carreras de las enseñanzas me-
dia y superior vinculadas a los orga-
nismos de la Administración Central 
del Estado. “Casi todos los problemas 
de corrupción en el sector empresarial 
tienen relación con la contabilidad. Por 
eso es importante enseñarles junto a lo 
lectivo, honestidad y responsabilidad”, 
reflexionó .

Unido al ministro de Justicia, Oscar 
Silvera, conversó con trabajadores y 
directivos de la Dirección Municipal de 
Justicia y la Empresa de Consultoría 
Jurídica sobre la rapidez y la efectivi-
dad que precisan trámites y servicios. 

Junto a la titular del Ministerio de la 
Industria Alimentaria, Iris Quiñones, 
llegó a las instalaciones de la empa-

cadora Raúl Cepero Bonilla y el Com-
plejo Lácteo Camagüey. Se destacó 
de la ‘Cepero Bonilla’ el incremento de 
diez productos desde la visita anterior 
y que son pioneros en la fabricación 
de embutidos y ahumados a base de 
conejo y carnero. 

El Lácteo superó récords históricos 
de producción en el 2018 y ahora tie-
ne el compromiso de echar a andar la 
fábrica de leche en polvo, señalaron, 
e indicaron organizar la distribución de 
los alimentos más baratos para que la 
población acceda a ellos. 

A los ganaderos de la provincia, 
Rosales recomendó priorizar la siem-
bra de alimento para los animales y el 
desarrollo genético de la masa para 
cumplir el compromiso hecho con el 
Comandante en Jefe en sus últimos 
meses de vida. “Fidel les dio ideas y 
soluciones científicas fruto de sus úl-
timas investigaciones, porque estaba 
muy ocupado en la producción de ali-
mentos. Tienen que honrar esa prome-
sa de rescatar las mejores prácticas. 
Avanzan, pero les falta organización y 
exigencia”, concluyó. 

•Texto y foto: Félix Anazco Ramos

Ulises Rosales
dejó las claves Rodrigo Malmierca Díaz, ministro del Co-

mercio Exterior y la Inversión Extranje-
ra, aseveró que esta provincia puede y 

debe exportar más, tras visitar unidades de 
las empresas Agropecuaria y Citrícola Sola, 
Geominera Camagüey y Pescacam.

Hacerlo es la vía más segura para el creci-
miento de la economía cubana, recalcó desde 
el inicio de su periplo por Sola, de Sierra de 
Cubitas. 

Se le informó que de las 15 000 hectáreas de 
la institución se explotan apenas unas 6 000. 
Supo que aportan divisas vendiendo carbón y 
jugos y añadirán aguacate y frutos orgánicos 
(sin químicos) que significa valor añadido. 

En Tuabaquey y El desafío, minindustrias 
de la Empresa, recomendó estudiar qué in-
versiones ampliarían las ganancias, así como 
estrechar lazos con la Universidad de Cama-
güey tanto para aprovechar sus investigacio-
nes como para la superación del personal.

Especialistas de la Geominera le presen-
taron proyectos para la explotación de yaci-
mientos minerales identificados en la zona, 
uno en convenio con China. “Donde no al-
cance nuestro dinero y avizoremos beneficios 
seguros, debemos aprovechar la inversión 
extranjera. Las ganancias nos hacen falta”, 
aseveró. Y concordó con Yuri Viamontes, vi-
ceministro de Energía y Minas, presente en 
el encuentro, en el apremio por insertar en el 
mercado internacional otras  obtenciones. 

En la Unidad Empresarial de Base Estrella 
Roja, de Pescacam, el titular del Mincex instó 
a aumentar la producción de alevines, pues 
la industria puede procesar más. Otras me-
didas que no requieren dinero también con-
tribuirían a fabricar más, como la de duplicar 
turnos de trabajo para explotar al máximo la 
planta procesadora, a cargo de casi el 70 % 
de las ventas de la entidad pesquera.

Además de preocuparse por rubros ex-
portables, se interesó por la calidad y canti-
dad de alimentos destinados a la población, 

como las croquetas y las hamburguesas que 
vio elaborar, y resaltó un tercer destino de 
sus mercancías: el turismo, igualmente sig-
nificativo por sustituir importaciones. En las 
tres empresas “percibimos potencial, trabajo 
fuerte y entusiasmo. La economía del país 
puede contar con ellas para avanzar. 

“Tenemos la certeza de que habría mu-
chos más rubros exportables y en mayores 
volúmenes, de obtener los productores ga-
nancias superiores. Estudiamos cómo ha-
cerlo, lo sabemos un deber nuestro”, dijo. 
Esa resultó premisa repetida en todos los 
sitios donde estuvo, al igual que preguntar, 
antes que cifras y proyecciones, cómo se 
sentía cada obrero, cuánto ganaba, cuál era 
la relación con sus jefes... pues, tal como 
señaló Malmierca, cualquier aspiración de la 
economía y la industria de este país socialis-
ta se sostiene en su gente, y es el bienestar 
humano el primer indicador que medir adon-
de se vaya, el principal para lograr resulta-
dos, el vital.

•Texto y foto: Zoila Pérez Navarro

Lo vital para exportar más
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A cargo de Yanetsy León González

JOSÉ RODRÍGUEZ BARRERAS
Director de la Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey

—La condición de jefe implica renuncias personales, ¿de dónde sale su dis-
posición?
—Soy hijo único. Tengo una familia reducida que me acompaña después de casi 
21 años en la Oficina. Esa falta de entrega, hasta cierto punto porque me considero 
un excelente padre, la justifico defendiendo causas justas. La preservación del 
patrimonio es de las más nobles.
—¿Cuáles acciones equivalen para usted a dirigir?
—Trato de defender mis opiniones cuando creo que tengo la razón. He defendido 
cosas a ultranza, por eso con 18 años fui a una guerra. Ya con 60 soy más preca-
vido, cauteloso, temeroso. Uno debe darse cuenta cuándo debe evitar el problema. 
No me gusta que me digan director, sino Joseíto. También sé bajar la cabeza. 
Nuestra misión es convencer, aglutinar, sumar.
—¿Depende su felicidad de la ciudad donde vive?
—Directamente proporcional. Cuando no estoy trabajando, trato de no salir de la 
casa. El ojo está adaptado a trabajar, a fijarse en lo mal hecho. Desde otra provincia 
o en otro país pienso en mi ciudad. No puedo separar la ciudad de mi vida.
—Es historiador. Si pudiera cenar con un personaje histórico, ¿con quién sería?
—Ignacio Agramonte. Desde pequeño me inspiró. Estando en la secundaria, 
cuando Silvio estrenó su canción El Mayor en la plaza y Fidel habló, me tocó hacer 
la guardia de honor en el Parque Agramonte. Al entrar a la Oficina, el primer lugar 
que visité fue Potrero de Jimaguayú, hoy es el destino que más pide la gente en 
el verano; y la primera tarea fue arreglar la Plaza de la Revolución. No había Plan 
Maestro ni especialistas como hoy. Inventé La ruta de Agramonte, hace 20 años. 
Poco a poco esa idea ha ido floreciendo.
—¿Cuál es el mejor recuerdo de su infancia?
—Mis padres. Mi mamá era una costurera. Mi papá, ferroviario y corresponsal 
voluntario del periódico Adelante con apenas sexto grado. Recuerdo el sonido de la 
máquina de escribir en la madrugada y el beso en la frente cuando salía temprano. 
De ellos aprendí la perseverancia.
—¿Y la próxima meta?
—Cumplir sueños profesionales: escribir un libro, ya empecé; acabar el museo 
ferroviario; saldar la deuda con el cementerio general de Camagüey. Deseo salud, 
que a los ciudadanos y a los decisores, la Oficina les resulte imprescindible; y que 
la gente entienda y conozca mejor el lugar donde vive.

Expedientes XY
•Desclasificamos información valiosa acerca de tres camagüeyanos 
por causalidad. Tienen en común la Distinción por la Cultura 
Nacional. A diario aportan sus cromosomas por el deber ser en 
colectivo. Sus respuestas nos confirman la premisa: los buenos 
padres son esencialmente humanos
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JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ GUETÓN
Coreógrafo del Ballet de Camagüey

—Ofelia sigue siendo la niña de sus ojos, ¿por qué?
—Es mi primera coreografía. Investigué antes y busqué ase-
soría. Temía desacertar. Todo se ensambla en la atmósfera de 
tragedia. La teatralidad funcionó. Me parece una obra redonda. 
Desde 1980 hasta hoy se baila y se disfruta.
—Alfonsina es la obra del Chávez jubilado, ¿qué le pasó des-
pués del estreno?
—Nada fácil. A la mayoría de los bailarines y a mí nos separan 
casi 50 años. El sábado cuando llegué a mi casa, tuve un ataque 
de llanto; y el domingo fue como desplomarme de satisfacción. 
Con Alfonsina traspaso el final con que se asocia la jubilación. 
—¿Cuál reconoce como huella suya en el Ballet de Ca-
magüey?
—He sido el primer coreógrafo estable y he influido como mi 
trabajo en la solidificación de una cultura danzaria en la pro-
vincia.
—¿Me cuenta su mayor locura?
—He cometido varias que han quedado como racionales y fruc-
tíferas. Por ejemplo, presentarme voluntariamente al Servicio 
Militar redundó en mi beneficio.
—Si viajara en el tiempo, ¿lo haría al futuro o al pasado?
—Al pasado. Iría a mi primera salida al escenario como artista y 
al estreno de Ofelia, cuando me di cuenta que era un ballet digno 
para cualquier teatro del mundo. Nunca he perdido el miedo a no 
estar haciendo lo correcto.
—Además de la inmodestia, ¿qué no tolera de los demás?
—La superficialidad. Hay que soñar con los pies en la tierra.
—Con el Ballet viajó mucho, ¿a dónde se quedó con ganas 
de llegar?
—En el 2014 estuve dos semanas en Nueva York, me gustaría 
conocerla a fondo. Me quedé con ganas de llegar a Francia e 
Inglaterra.
—¿Se reprocha algo?
—Sí, mis complejos. Yo los supero: entro a la fiesta de im-
proviso, subo a la guagua llena donde todos me miran y entro 
al teatro con las luces encendidas; pero lo hago con eso por 
dentro.
—¿Cómo recibe la gratitud de sus alumnos?
—-Como la manera de reproducirme, porque me he volcado 
para hurgar en la capacidad de sentir de los bailarines. Muchos 
hacen pininos coreográficos por el mundo. Tengo la satisfac-
ción del que siembra y puede recoger.

SYDNEY CAMPBELL HERRERA
Profesor de música. Colabora hace cinco años 
con la Bahamas Music Academy.

—¿Qué da fortaleza a una persona?
—La disciplina, el conocimiento, la honestidad, 
la autoestima, el amor y la amistad.
—¿Tiene una palabra favorita?
—Familia.
—¿Y un refrán?
—La disciplina tarde o temprano vencerá a la 
inteligencia.
—¿Dónde ubica sus vacaciones ideales?
—En Cuba con mi familia.
—¿Qué cambiaría de su crianza?
—Nada. Quisiera todavía tener a mi madre a mi 
lado para seguir aprendiendo de ella.
—¿Qué cualidades aprecia más?
—La sinceridad, la humildad y la disciplina.
—Si pudiera aprender a algo nuevo, ¿qué ele-
giría?
—Enseñar.
—Cuando piensa en la felicidad, ¿qué viene 
a su mente?
—Mi familia.
—¿Comería algo siempre sin cansarse? 
—Los frijoles.
—¿Cuál ha sido el mejor concierto para 
usted?
—Cuando mi hija tocó como solista con la Or-
questa Sinfónica Nacional de Cuba el concierto 
de P. I.Tchaikovsky para violín y orquesta.
—Si diera un consejo especial a un niño, 
¿cuál sería?
—No hay nada imposible de lograr, todo requie-
re mucho sacrificio, disciplina y amor. Siempre 
escucha atentamente los consejos de tus padres 
y tus maestros.

Bienal de Diseño
Camagüey repite como subsede de la 2da. Bienal de Diseño de La Habana. Lo teórico ha 
fluido en El Circuito. Las muestras se han abierto en espacios públicos. 
Esta noche está previsto un desfile de modas en la galería Midas, frente a la Plaza de los 
Trabajadores. Mañana, desde las 10:00 a.m., la Biblioteca Provincial acogerá el taller de 
muñequería terapéutica del proyecto sociocomunitario Carsueños.
Uno de los atractivos ha sido el concurso de vidrieras. Un total de 42 de 23 tiendas en 
tramos de las calles República y Maceo fueron ambientadas por artistas de la plástica, ar-
tesanos, recién graduados de la Academia de las Artes Vicentina de La Torre, diseñadores 
industriales y arquitectos de la localidad.
La premiación será este domingo, después de la tertulia El Callejón de los Milagros, pre-
vista a las 7:30 p.m., con el tema de la colección de vestuario de la película cubana El 
Mayor y como homenaje póstumo al cineasta Rigoberto López.Fo
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Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 15 DE JUNIO DEL 2019

DOS TOROS A LA CAN-AM
Los lanzadores camagüe-

yanos Yariel Rodríguez y 
Josimar Cousín integran la 
nómina del equipo cubano 

de pelota que participará del 14 al 30 de 
junio en la Liga Canadiense-Americana 
(Can-Am). La lista que anunció la Comi-
sión Nacional de Béisbol está compuesta 
por cuatro receptores, siete jugadores 
de cuadro, cuatro jardineros y 13 lanza-
dores. Esta vez no hicieron el grado los 
agramontinos Alexander Ayala y Dariel 
Góngora, el último por lesión. Además 
del periplo por la Can-Am, este conjunto 
enfrentará al equipo universitario de Es-
tados Unidos del 2 al 6 de julio. 

COSECHA DORADA EN EL 
BARRIENTOS

Tres atletas juveniles de esta pro-
vincia se coronaron en el Memorial 
Barrientos de atletismo que se dispu-
tó el pasado fin de semana en el Es-
tadio Panamericano de La Habana. 
La corredora Daily Cooper dominó la 
prueba de los 800 metros planos con 
marca de 2:07:01 minutos; el saltador 
de longitud Maykel Vidal se colgó el 

oro con 7.75 metros; y la discóbola Si-
linda Morales aprovechó las ausencias 
de Denia Caballero y Yaimé Pérez para 
dominar con envío de 57.85 metros. 
Este año la lid contó con la presen-
cia de competidores de nueve países, 
además de los cubanos. 

VISITA GUBERNAMENTAL MIRA AL 
DEPORTE

El presidente del Instituto Nacional de 
Deportes, Educación Física y Recrea-
ción, Osvaldo Vento Montiller, revisó la 
gestión de su organismo en Camagüey 
como parte de la visita gubernamen-
tal que encabezó el presidente cubano 
Miguel Díaz-Canel. Vento Montiller re-
corrió algunas instalaciones deporti-
vas como el Palacio de los Deportes 
Rafael Fortún y el Estadio de Atletismo 
del mismo nombre, compartió con los 
profesores y el pueblo de la comunidad 
1ro. de Mayo del municipio de Nuevitas 
y dialogó con docentes y estudiantes de 
la Facultad de Cultura Física de la Uni-
versidad Ignacio Agramonte sobre los 
principales retos de nuestro movimiento 
deportivo.

“Era gordito, pero ninguno de sus com-
pañeros le ganó”, recuerda el profesor 
Geannys Guevara de la primera vez 

que vio correr a Asiel Alejandro Álvarez. 
Tres calendarios hace desde aquella prue-
ba de eficiencia física en la escuela prima-
ria Enrique Zaragosí, tres calendarios en 
los que ambos trabajaron duro para hacer 
del niño del reparto La Belén, el corredor 
pioneril más rápido de Cuba.

“El profe Geannys y otros me han ayu-
dado mucho a mejorar la técnica y mis 
condiciones físicas. Llevo dos años con 
resultados a nivel municipal y provincial, 
por eso llegué confiado al nacional”, 
nos cuenta sobre la preparación en este 
último ciclo.

En el pasado abril la comitiva camagüe-
yana masculina de atletismo de la catego-
ría pioneril viajó a Las Tunas con intencio-
nes de subir al podio por provincias. La 
destacada actuación de chicos como Asiel 
en más de siete pruebas posibilitó el se-
gundo lugar colectivo.

“Marqué el tiempo más rápido en los 40 
metros (m) planos con 5.2 segundos (s), el 
segundo lugar hizo 5.5 s. Cuando vi cómo 
estaba la pista de Las Tunas me asusté, 
acostumbrado a la nuestra que está per-
fecta, pero cuando arranqué no sentí ni el 
piso. También cogí oro junto a mis compa-
ñeros del relevo 4x75 m y la plata por co-
lectivos”. Según los especialistas, desde 
la reciente aparición en la lid de los 40 m 
lisos (antes se corrían 60 m) es la mejor 
marca que se ha hecho.

 “Pocos, con 12 años, logran semejante 
crono, y en él sorprende que sostiene sus 
resultados. Todavía ha de mejorar algunos 
detalles en la postura y le falta elevar más 
las rodillas. Ya casi termino el ciclo como 
su preparador, pero estoy seguro que en 
la Escuela de Iniciación Deportiva harán 
un buen trabajo con él a partir del próximo 
curso. Desde septiembre, los atletas esco-
lares tendrán que competir en siete prue-

bas del atletismo y la especialización llega-
rá en la próxima categoría, pero él cuenta 
con la ventaja de haber trabajado siempre 
así”, comentó Guevara.

Más allá de las expectativas que rodean 
a este pequeño, lo pueden convertir en un 
gran corredor en el futuro su dedicación y 
sacrificio. Él lo sabe.

“Ahora empiezo en el atletismo, pero 
quiero ser grande como Skyers o Usain 
Bolt. Mi familia me apoya siempre y dis-
frutamos mucho todas las competencias. 
No me creo cosas, solo quiero correr más 
fuerte y ganar”.

Asiel, el niño más                   
rápido de Cuba
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Guerreros pican y 
extienden su reinado

Por Hansel Pérez Collado (Estudiante de Periodismo) y Félix Anazco Ramos                  
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Como presentíamos, la final de la 
Serie Nacional de Boxeo fue una 
suerte de asalto en el que los equi-

pos de Guantánamo y Camagüey inter-
cambiaron éxitos como golpes de cam-
pana a campana. Ambas escuadras se 
juntaron en la cima de la tabla después 
de las dos primeras jornadas, pues los 
del Guaso derrotaron a Pinar del Río y 
Santiago de Cuba y acumularon 102 
puntos, igual cantidad que los anfitriones 
que superaron a vueltabajeros y capita-
linos. 

Durante el tercer día, los orientales to-
maron la delantera tras acumular una vic-
toria más frente a La Habana, mientras 
los nuestros superaban a los espiritua-
nos. Los Guerreros de El Mayor reac-
cionaron inmediatamente y el jueves 
tomaron la delantera tras demoler a los 
indómitos en un programa que terminó 
con balance de ocho victorias y dos 
derrotas y en el que seis combates ter-
minaron antes del tiempo reglamenta-
rio. Así quedó lista la escena para que 
todo se definiera en el último duelo del 
torneo entre guantanameros y agra-
montinos. 

Damián Arce abrió los caminos con un 
contundente 3-0 a Giovis Salfrán, quien 
fue incapaz de marcarle al boxeador 
más combativo del certamen. El refuer-
zo cienfueguero Erislán Romero logró la 
segunda sonrisa en los 52 kilogramos 
ante Roiler Zamora, pero su conterráneo 
Víctor Romeu (57 kg) no pudo emularlo y 
perdió ante Rafael Joubert. Rubiel Nuvio-
la puso el match 3-1 cuando propinó un 
sangriento RSC a Randy Tamayo en los 
60 kg y los del Guaso contragolpearon 
con ayuda de los jueces, que otorgaron 
votos unánimes a Jorge Moirán sobre 
Damián Lescaille. “Sentí que pegué 
más y más fuerte, pero los árbitros no 
lo vieron así. No queda más que seguir 
entrenando porque quiero ser la primera 
figura de los 63 kilos en el próximo ciclo 
olímpico”, afirmó el nuevitero.

No obstante, Kevin Brown, elegido fi-
nalmente como el Más Técnico, puso 

a Camagüey a un paso de su segun-
da corona al provocar el abandono de 
Marlon Laspiel en el tercer asalto. Yoenlis 
Hernández pudo darle el alegrón defini-
tivo a su público, pero el titular olímpico 
Arlen López lo venció con más nombre 
que recursos boxísticos. “Hace solo un 
mes que pasé a esta división y sabía que 
contra él iba a ser complicado. Creo que 
se la puse difícil, no pensé que su vic-
toria fuese por decisión unánime”, dijo 
Hernández. 

Entonces subió nuestro hombre de Río 
2016 y puso a punto el dulce. “Yo estoy 
aquí, yo estoy aquí” gritaba Julio César 
La Cruz mientras su rival, el talentoso 
Ernesvadi Begué, intentaba atrapar su 
sombra. Y es que para los momentos de 
apuro los camagüeyanos siempre ten-
dremos la presencia del mejor boxeador 
cubano de esta década. Con el doblete 
nacional en el bolsillo del comisionado 
provincial Arístides Peralta, el trámite se 
completó con el triunfo del completo 
oriental Erislandy Savón en detrimento 
de  Ángel Nápoles y del refuerzo tunero 
Juan Salgado sobre Luis Michel. Las seis 
peleas ganadas y cuatro perdidas del 
adiós reportaron 48 puntos a Camagüey, 
que acumuló 255, por 236 sus rivales de 
turno y medallistas de plata. Con 203 uni-
dades y el metal bronceado terminaron 
los indómitos. 

En el festejo Adelante conversó con 
el preparador más exitoso del país del 
último quinquenio, el joven Robinson 
Poll. “Conseguí mi tercer premio como 
mejor entrenador en Series Nacionales 
—además tiene otros tantos en torneos 
Playa Girón— pero lo importante es que 
se cumplen los objetivos del equipo. 
Nuestras figuras principales vinieron 
con combates dirigidos para reforzar la 
estrategia con vista a los Juegos Pana-
mericanos; dosificamos a los atletas por 
nuestro gran potencial en cada división. 
Tenemos ocho boxeadores en los Doma-
dores, y en septiembre se une Nápoles, 
o sea, hay material para ganar nueva-
mente en el 2020”. 



Con buenas noticias lo recibieron en el hospital José E. Santiesteban, del 
municipio más sureño. Este año aumentan los nacimientos en el centro sin 
lamentar muertes infantiles ni maternas. Luego hizo parada en la secundaria 
básica Camilo Cienfuegos, donde dirige el joven Reynel Reyes, quien estudió 
allí y fue uno de los que, al llamado de Fidel, integró el grupo de “valientes” 
que se hicieron pedagogos. Díaz-Canel se interesó por el uso que se le da al 
portal educativo Cubaeduca, y por la continuidad de estudios.

Camagüey va por más

Refi rió en franco diálogo con los santacruceños: “estamos conscientes de los problemas que tienen 
con el transporte, el alcantarillado, la vivienda y los abastecimientos”. Explicó la imposibilidad 
de resolverlos de golpe e insistió en que si todos trabajamos de conjunto en su solución, no nos 
sobrepasarán.

Por la Empresa Pesquera Industrial de Santa Cruz del Sur inició 
el recorrido del Presidente. La reconoció como un ejemplo de 
empresa estatal socialista, proactiva, emprendedora, con todos los 
encadenamientos productivos, sistemas de gestión de calidad y 
de inocuidad y conceptos claros de cómo sostener los resultados. 
También estuvo en la Unidad Empresarial de Base Cultisur, 
donde conoció del proceso inversionista que incrementará la 
producción para el 2020, y elogió sus proyectos investigativos 
con la Universidad. Con las direcciones de ambas entidades y del 
Gobierno municipal intercambió acerca de las estructuras de las 
empresas y necesarias adecuaciones.

Al conversar con los colectivos de los centros Meteorológico Provincial y el 
Nacional de Radares, llamó a continuar defendiendo, con acciones, la soberanía 
tecnológica. Allí, donde se desarrolla una destacada labor de innovación en 
software y hardware orientada a la modernización de los radares meteorológicos, 
Díaz-Canel comprobó el funcionamiento de la red nacional de observación, y los 
especialistas le explicaron el funcionamiento del sistema simulador de radares, 
desarrollado en su totalidad en la entidad, y el prototipo de radar doppler cubano  
puesto en funcionamiento en la ciudad.

En la biofábrica ubicada en la Circunvalación norte de la 
ciudad cabecera, que entrega semillas a una treintena de bases 
productivas, comentó que las ventajas del cultivo in vitro deben 
acompañarse del asesoramiento, la capacitación y la promoción 
entre los productores.

Acompañado por la vicepresidenta Inés María Chapman, fue a la planta potabilizadora Cubano-Búlgara, 
en proceso de rehabilitación para entregar agua con calidad y estabilizar el servicio.

Viajó también al municipio de Jimaguayú para apreciar 
en la Empresa Pecuaria Maraguán el desarrollo del 
programa ovino-caprino. Chequeó asimismo las 
labores de montaje tecnológico de una moderna 
planta de producción de huevos en la zona de Las 
Clavellinas; siempre que se introduzca una nueva 
tecnología, insistió, se debe incorporar a su rápida 
asimilación a los profesores y estudiantes de perfi les 
afi nes en las universidades y politécnicos.
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